

SIERRA DE GÚDAR

J. Lluch, P. Navarro, M^a. J. Ferrando, E. Huguet, P. Pérez-Soler,

F. Soriano, M. Galeano, E. Font y F. Brazo

Descripción del área

Enmarcada dentro del Sistema Ibérico, constituye uno de los ejemplos peninsulares de media y alta montaña más interesantes. Por desgracia, se encuentra comprendida dentro de la zona de influencia de las grandes concentraciones urbanas de la Comunidad Valenciana y esta circunstancia se traduce para esta Serranía en una servidumbre cada vez más pesada, con vistas a satisfacer las necesidades de ocio de esa Comunidad.

Gúdar mantiene bosques relictos de *Pinus uncinata*. Su paisaje es representativo de las altas montañas ibéricas, muy singulares. Conserva enclaves de vegetación caducifolia, con quejigares húmedos, arces y avellanos.

La Sierra de Gúdar afecta, total o parcialmente, a 9 cuadrículas UTM 10x10km, localizándose al este de la provincia de Teruel en el límite con la Comunidad Valenciana.

Problemas locales de conservación

Por lo que a anfibios se refiere, destaca la abundancia de *Alytes obstetricans* en determinados puntos y así mismo de *Bufo bufo* y, ocasionalmente, de *Bufo calamita* en el conjunto de la zona, quedando restringidas las poblaciones de *Rana perezi* a enclaves concretos.

Las citas encontradas de *Discoglossus galganoi* y *Pelobates cultripes* no han podido ser confirmadas, por lo que en las fichas adjuntas no se ha valorado el estatus actual de ambas especies.

En cuanto a reptiles, resulta de especial interés la presencia, con poblaciones muy abundantes de *Podarcis muralis*, si bien restringidas a enclaves muy concretos, todo ello a diferencia de *Podarcis hispanica* mucho más ampliamente repartida y con poblaciones de menores efectivos.

A pesar de ser esta la zona con mayor presión humana de las tres sierras de la provincia de Teruel (Albarracín, Javalambre y Gúdar), no plantea problemas especiales de conservación, puesto que la época de utilización de una pequeña estación de esquí no afecta a la fauna herpetológica ya que no conlleva actividad turística significativa. En los meses cálidos los visitantes suelen concentrarse en los pequeños núcleos urbanos, por lo que el área no sufre un deterioro significativo con su presencia.

Valoración del área en su conjunto

La principal importancia de esta Sierra, herpetológicamente hablando, radica en la presencia de *Podarcis muralis*, ya que en el contexto de la distribución peninsular de la especie ocupa aquí una de las zonas más meridionales.